Nouvelles de l'association a-b-c-d









n°15

décembre 2018

alphabétisation braille conseil & développement

Bonjour à toutes et à tous,

Nous avons le plaisir de vous adresser le quinzième bulletin d'information d'a-b-c-d. Cette édition va porter sur le voyage que Michel Bondi et Jean-Marc Meyrat ont effectué au Burkina Faso du 19 novembre au 1er décembre 2018.

Visite à l'école pour enfants aveugles ou malvoyants de Zorgho

Suite à la suspension de nos relations due au manque de confiance avec le fondateur de l'école de Boulsa pour aveugles ou malvoyants, nous avons été informés que plusieurs familles avaient retiré leur enfant de cette école. Nous avons pris contact avec l'école inclusive de Zorgho, ville située à 50 kilomètres de Boulsa, pour qu'elle accueille ces enfants privés d'école.

L'école de Zorgho compte 65 élèves dont 12 aveugles ou malvoyants répartis dans trois classes. Pour l'instant, ce sont trois enfants provenant de l'école de Boulsa qui ont pu débuter l'année scolaire 2018-2019 dans cette école grâce à vos parrainages.



Les trois enfants de Boulsa accueillis à l'école de Zorgho.

Nous avons profité de notre séjour à Zorgho pour remettre à l'école les livres imprimés en braille couvrant trois années du programme scolaire burkinabé pour permettre au douze enfants de suivre leur scolarité dans les meilleures conditions possibles. Nous profitons de ces lignes pour remercier chaleureusement la Bibliothèque Braille Romande et livre parlé (BBR), un service de l'Association pour le Bien des Aveugles et malvoyants de Genève (ABA) qui nous a permis d'imprimer plus de 6 000 pages.

Voyage à Gaoua

Depuis notre dernier voyage en février 2018, le centre d'hébergement et de formation professionnelle pour jeunes aveugles ou malvoyants a connu de grands changements.

Les bâtiments

Tous les bâtiments prévus dans le projet sont terminés. Au bâtiment principal construit en 2017, se sont ajoutés la cuisine, les toilettes et les douches, la paillote, la maison du gardien avec le local électrique et la porcherie. Nous avons pu constater la bonne facture de ces nouvelles constructions. Il reste encore à créer les cheminements reliant un bâtiment à l'autre pour faciliter la marche des personnes aveugles ou malvoyantes.



Deux des nouveaux bâtiments construits : la cuisine et la paillotte.

L'installation de l'énergie solaire

Il y a un an, nous avons pris contact avec l'Association Ingénieurs & Architectes Solidaires (IAS) pour envisager l'électrification solaire du centre. Cette réalisation était à bout touchant, car une équipe d'électriciens très compétents se trouvaient sur place lors de notre séjour.



13 panneaux solaires ont été installés sur la maison du gardien.

Fonctionnement du centre

Lors de notre séjour en février 2018, nous avons constaté la présence dans le futur centre de cinq enfants privés de familles d'accueil. Depuis lors, cinq autres enfants dans la même situation et également scolarisés au collège du Sacré-Cœur à Gaoua les ont rejoints. À ces dix élèves se sont ajoutés six jeunes apprenants en tissage.



Les 10 élèves hébergés au centre.

Compte tenu de la nécessité de répondre en urgence à l'arrivée des enfants, aucune activité génératrice de revenus (AGR) n'a pu encore être mise en place. Par contre, l'Association de l'Espoir des Malvoyants et Aveugles de Gaoua (AEMAG), notre partenaire, a été contrainte d'engager du personnel pour veiller à l'éducation des enfants, à leur hébergement, à leur hygiène, à leur santé et à leur sécurité. L'AEMAG n'ayant pas les moyens de rémunérer ces collaborateurs engagés dans l'urgence, a-b-c-d a décidé, à titre exceptionnel et de manière limitée dans le temps, de participer aux salaires des six collaborateurs suivants:

- Le directeur, Yara Kambou;
- Une monitrice, Rosalie Palenfo;
- Une cuisinière. Adèle Palenfo:
- Un chauffeur, Stanislas Kambou;
- Un gardien, Lewa Palé;
- Un moniteur pour le tissage, Kobina Kambou.

Dans le but de limiter le plus possible le nombre de collaborateurs à engager, nous avons proposé au chauffeur Stanislas et au gardien Lewa de suivre la formation dans les domaines de l'élevage et du maraîchage qui sera dispensée par des agents de l'État. Ainsi, ils pourront mettre en route rapidement les AGR et encadrer les futurs apprenants avec le soutien bénévole des membres de

l'AEMAG qui possèdent des compétences dans ces domaines.



Les apprenants se forment au tissage.

Les nombreuses rencontres et discussions avec le personnel du centre et de l'école catholique ont permis de prendre en compte les besoins pour bien démarrer les activités et pour garantir les bonnes conditions de vie des enfants et apprenants du centre. Ceci a amené a-b-c-d à compléter les ustensiles de la cuisine, à acquérir du matériel de nettoyage, une pharmacie d'urgence et de la literie. Par ailleurs, nous avons établi avec le directeur les cahiers des charges du personnel, une convention sur les salaires des collaborateurs pour l'année à venir et le développement des AGR.

La vie quotidienne au centre

Après presque deux mois de fonctionnement, la vie quotidienne s'organise petit à petit au centre. Les règles d'hygiène se mettent sur pied: Les enfants et apprenants prennent chaque jour une douche, le jour de lessive est fixé au samedi et le lavage des mains avant les repas est systématique. La monitrice et la cuisinière apprennent aux enfants et aux jeunes comment s'y prendre pour laver la vaisselle, nettoyer les dortoirs et les toilettes, manger avec une cuillère, se tenir à table. Bref, des gestes élémentaires que beaucoup d'entre eux n'ont pas eu l'occasion d'apprendre. Le directeur Yara a institué une rencon-

tre, à quinzaine le dimanche, pour échanger avec les enfants et les apprenants, pour répondre à leur préoccupations, pour organiser la vie au centre. Deux fois par semaine, il réunit l'ensemble du personnel pour aborder les problèmes rencontrés, les attitudes à avoir avec les enfants et apprenants, l'organisation du centre, les activités à développer, etc...



La lessive du samedi.

Parallèlement aux activités liées aux formations, Yara a prévu pour les apprenants des moments d'alphabétisation, de discussions sur des thèmes touchant l'hygiène, la santé, la mobilité, la sexualité et les activités de la vie quotidienne.



L'apprentissage du lavage de la vaisselle.

Nous avons également parlé avec Yara de la nécessité de mettre sur pied des activités de loisirs et du rôle que pourraient jouer les membres de l'association pour partici per bénévolement à l'animation du centre. D'autres problématiques devront également être abordées comme les rapports que les parents entretiennent avec leurs enfants, la pratique religieuse, etc...

Vaste programme que devra assurer le personnel du centre.

Un minibus pour Gaoua

Le centre d'hébergement et de formation professionnelle pour jeunes aveugles ou malvoyants se trouve à environ cinq kilomètres du collège du Sacré-Cœur. Grâce à la générosité de l'institut Don Bosco à Sion et à celle de la fondation La tire au loup, a-b-c-d a pu remettre un bus Peugeot Boxer de 14 places à l'AEMAG. Moyennant le respect d'un contrat signé entre a-b-c-d et l'AEMAG qui règle précisément l'utilisation de ce véhicule, la location de ce minibus pourrait représenter une source de revenus pour le centre.



Retour en bus au centre.

Un nom pour le futur centre

Le comité de l'AEMAG s'est prononcé pour donner un nom au centre en langue locale, le birifor. Le futur centre portera le nom

«Djun-bonfo yire» en français, La Maison du savoir des aveugles. Djun-bonfo yire sera inauguré le 15 novembre 2019.

Tous les dons que vous nous adressez sous forme de parrainage ou de versements isolés sont exclusivement affectés aux réalisations au Centre de Gaoua et aux 3 enfants accueillis à l'école de Zorgho.

Nous vous adressons nos chaleureux remerciements pour votre soutien et l'intérêt que vous portez à l'activité d'a-b-c-d en faveur des enfants aveugles ou malvoyants au Burkina Faso. Nous vous souhaitons de très heureuses fêtes de fin d'année et vous présentons nos meilleurs vœux pour 2019.

Jean-Marc Meyrat, Francine Meyrat-Berthoud, Mawoussi-Léa Mauron, Heinz Rothacher, Michel Bondi



Page d'accueil du site www.a-b-c-d.net

Contact:

Jean-Marc Meyrat

26, rue du Midi 1969 Saint-Martin (VS) tél. +41 (0)79 212 29 48 Courriel: info@a-b-c-d.net

Michel Bondi

12 avenue Blanc 1202 Genève

Mobile: +41 (0)76 358 46 96 E-mail: michel.bondi2@gmail.com